

De: Secretaría Ejecutiva de CLACSO

A: Miembros y participantes de nuestra red institucional

Asunto: CLACSO y los cinco años del terremoto en Haití

18/01/2014

Queridos amigos y amigas,

Se han cumplido cinco años del terremoto que diezmó el presente de Haití, matando más de 250 mil personas.

Desde CLACSO expresamos nuestra profunda preocupación por la lentitud en el proceso de reconstrucción del país. Denunciamos que buena parte de los recursos de la cooperación internacional se han gastado en empresas y organizaciones de los propios países donantes. Exigimos el urgente retiro de las tropas de la **MINUSTAH**, 70% de cuyos efectivos corresponden a países latinoamericanos. **Haití no necesita ayuda militar ni significa ningún peligro para la paz de la región.** Lo que Haití necesita es apoyo en obras de infraestructura, políticas públicas de salud, educación y vivienda, empleos estables, así como la reducción inmediata de los endémicos niveles de injusticia social y desigualdad. Consideramos penoso que nuestra región, que podría brindar una solidaridad activa en la estabilización democrática y en la promoción de los derechos humanos en Haití, gaste millones de dólares para mantener efectivos militares y policiales que poco contribuyeron con el desarrollo del país antes y menos aún después del terremoto. La MINUSTAH, que ya lleva 10 años en Haití, no sólo no ha cumplido su mandato sino que, para mal de males, ha introducido el cólera en el país, epidemia que ha matado más de 9 mil haitianos e infectado a más de 700 mil.

Desde CLACSO denunciamos también de manera firme la aberrante **Sentencia 168/2013** del Tribunal Constitucional de República Dominicana, que quita la ciudadanía a dominicanos y dominicanas de padres haitianos. La sentencia constituye un brutal ataque al derecho a la nacionalidad y pone a la República Dominicana en contradicción con el sistema internacional de derechos humanos. La decisión fue rechazada por decenas de organizaciones, movimientos y entidades de todo el mundo, además de haber sido condenada por la Corte Interamericana de Derechos Humanos.

Los desencuentros entre Haití y República Dominicana siempre han sido un muy buen negocio económico y político para las élites de ambos países. Una enemistad promovida y alentada por los Estados Unidos, que ocupó ocasionalmente las dos naciones, promoviendo la desestabilización del orden democrático y expandiendo la miseria a ambos lados de la frontera.

Desde CLACSO llamamos a la comunidad latinoamericana y caribeña a intervenir, exigiendo el restablecimiento de las relaciones de cooperación, solidaridad y hermandad entre ambos países. Deploramos el proyecto de construcción de un **muro** en la frontera que los separa, iniciativa actualmente en discusión en la Comisión de Fronteras de la Cámara de Diputados dominicana.

En diversas oportunidades y por medio de diversas acciones, CLACSO ha expresado su apoyo a Haití y a la necesidad de contribuir de forma efectiva, creando condiciones que permitan reconstruir democráticamente el país.

Dando continuidad al compromiso asumido en nuestra Asamblea General de México, creamos la [Escuela Internacional de Posgrado de CLACSO en Haití](#), en asociación con la Universidad del Estado de Haití (UEH), cuyas **tres** primeras Maestrías están en plena ejecución: **Maestría en Economía del Desarrollo**, **Maestría en Políticas Educativas**, **Maestría en Políticas de Infancia y Juventud**. Más de 60 alumnos y alumnas haitianos cursan el programa de posgrados de CLACSO y la UEH. Algunos de ellos recibirán sus diplomas en la Asamblea General de Medellín, que se realizará en noviembre del presente año.

En el 2014 organizamos **dos** convocatorias de becas específicas vinculadas a Haití: Los **Premios Gerard Pierre-Charles** - "[Desafíos y alternativas democráticas en el Caribe contemporáneo](#)" y **Jean-Claude Bajeux** - "[Haití: derechos humanos y perspectivas democráticas](#)".

También, entre el 16 y el 21 de junio de 2014, organizamos en Puerto Príncipe la [Escuela - "Política para la igualdad: encrucijadas sociales y discusiones sobre futuros"](#), con la participación de más de 60 estudiantes haitianos/as y 30 jóvenes investigadores/as de diversos países latinoamericanos y caribeños.

Nuestra alianza de trabajo con la Universidad del Estado de Haití se ha consolidado y fortalecido significativamente.

[CLACSO TV](#) ha establecido que una de sus prioridades debería ser informar sobre la situación de Haití, realizando entrevistas a prestigiosos intelectuales del país, como:

[Suzy Castor](#)

[Fritz Deshommes](#)

[Jean Casimir](#)

[Illinor Louis](#)

Además, hemos realizado una larga entrevista con el investigador dominicano [Matías Bosch](#), presidente de la Fundación Juan Bosch y uno de los mejores analistas de las relaciones entre su país y Haití.

Hemos publicado diversas obras sobre Haití, disponibles en nuestra [Librería Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales](#), así como en nuestra [Biblioteca Virtual](#). Del mismo modo, hemos dado divulgación al importantísimo libro [República Dominicana y Haití: el derecho a vivir](#), un contundente aporte a la necesaria condena de la Sentencia 168/2013 dictada por el Tribunal Constitucional dominicano.

Personal e institucionalmente me he involucrado en la causa haitiana, participando en foros y movimientos, así como escribiendo diversos textos sobre la situación que vive esta nación castigada por el abandono, la hipocresía y los intereses imperiales. He publicado diversas notas sobre la situación haitiana en [Contrapuntos](#), del periódico español El País, algunas de las cuales son:

[Ese dolor llamado Haití](#)

[La persistencia de la Masacre del Perejil](#)

[Postales de la tierra del dolor](#)

[Promesas y esperanzas; a tres años del terremoto en Haití](#)

Algunos Grupos de Trabajo de CLACSO han promovido actividades, debates y diálogos sobre la causa haitiana, movilizándose por el establecimiento de efectivas condiciones de reconstrucción soberana del país.

Creemos que el pensamiento crítico y la investigación social constituyen un aporte de insustituible valor para la construcción de sociedades más justas, igualitarias y democráticas. También creemos que el apoyo que CLACSO brinda a Haití no es otra cosa que una mínima forma de devolver a ese inmenso país todo lo que él hizo por la construcción de la libertad y la emancipación americana. Le debemos esto a Haití. Y muchísimo más.

Un saludo fraternal.

Pablo Gentili

CLACSO / Secretario Ejecutivo

(+5411) 4304-9145 / 4304-9505

Skype: pablogentili

Correo electrónico: pgentili@clacso.edu.ar